

# EL TAJO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN ESTA CAPITAL:

Por un mes..... 4 rs.  
Por un trimestre.. 10  
Por un año..... 35

FUERA DE ELLA:

Por un mes..... 5 rs.  
Por un trimestre.. 12  
Por un año..... 44

ANUNCIOS GRATIS PARA LOS SUSCRITORES.

PUNTOS DE SUSCRICION.

EN TOLEDO: Librería de Fando, Comercio, 31, y en la de Hernandez, Zocodover, 6.

EN MADRID: Eula de Hernando, Arenal, 11.

EN TALAVERA: En la de Castro. Las reclamaciones se dirigirán al Administrador D. Severiano Lopez Fando.

ANUNCIOS GRATIS PARA LOS SUSCRITORES.

CRÓNICA SEMANAL

## DE LA PROVINCIA DE TOLEDO.

AÑO III.

Sábado 25 de Abril de 1868.

NÚM. 17.

### SANTORAL Y EFEMÉRIDES.

- Día 26. Domingo. Stos. Cleto y Marcelino y la traslación de Sta. Leocadia.—Felipe, Duque de Borgoña, instituye la esclarecida orden del Toison de Oro, en 1429.—Tratado de paz entre España y Marruecos, en 1560.
- Día 27. Lunes. S. Atanasio, Sto. Toribio de Mogrovejo y S. Pedro Armengol.—Los Reyes Católicos conquistan á los moros la ciudad de Velez-Málaga, en 1487.—El Conde de Luchana ataca á Maroto en la Nestosa, en 1839.
- Día 28. Martes. S. Prudencio, patron de Alava y S. Vidal mrs.—Gonzalo de Córdoba vence á los franceses en Cerinola, el 1303.—Acción de Peracamps (Lérida), en la que fué herido el general en jefe, D. Antonio Van-Halen, en 1837.
- Día 29. Miércoles. S. Pedro de Verona mr. y S. Roberto, abad.—Jaime de Aragón conquista á los moros el castillo de Vivar (Valencia), en 1252.
- Día 30. Jueves. Sta. Catalina de Sena, S. Indalecio ob., S. Pelegrin of. y Sta. Sofía.—Muere desangrado en un baño, por órden de Nerón, el poeta Séneca, ilustre hijo de la ilustre Córdoba, el año 62.—Cristóbal Colon es nombrado almirante y virey de las Indias, en 1493.

### MAYO.

- Día 1.º Viernes. S. Felipe y Santiago.—Muere en el alcázar de Toledo el rey Alonso VI de Castilla, en 1109.—Muere la emperatriz Doña Isabel, esposa de Carlos V, en 1539.
- Día 2. Sábado. S. Atanasio ob. y dr.—Defensa heroica del pueblo de Madrid de los atropellos del ejército francés: mueren gloriosamente Daoiz y Velarde, en 1808.—Bombardeo y destrucción de la plaza del Callao por la escuadra española al mando del Brigadier D. Casto Mendez Nuñez, en 1866.

### NUESTRO ALIMENTO DIARIO.

Con este titulo leyó el célebre escritor inglés Mister James Caird, ante la Sociedad de Estadística de Inglaterra, el martes 17 de Marzo último, una memoria interesantísima por los numerosos y elocuentes datos que contiene referentes á la estadística agrícola del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, á la vez que al libre tráfico de cereales; memoria que creemos útil dar á conocer en nuestra patria, en donde tanto predominan las ideas proteccionistas más absurdas. Dice así:

«Tengo en mi mano un librito azul que ha costado á la nacion diez mil libras esterlinas (un millon de reales próximamente), y sin embargo es uno de los más baratos que se han publicado á costa del público. Contiene los datos estadístico-agrícolas de 1867, obtenidos de muy cerca de 500.000 personas, de todas las granjas, grandes y pequeñas, de la Gran Bretaña; y cuanto más se le estudie, tanto más claramente hará conocer al público el inmenso valor de los hechos que comprende, y la manera breve, á la vez que perspicua, en que en él están expuestos. El mayor mérito de este librito corresponde de derecho á las oficinas que han recogido los datos, que contiene,—la del *Inland Revenue* (Contribuciones y rentas interiores) que ha organizado y llevado á cabo esta extensísima investigación, y el departamento de estadística del *Board of Trade*, (Dirección de comercio), por el cual se han recogido y coordinado los datos. Veinte años de experiencia contamos ya de libre tráfico de cereales, y en ese tiempo hemos importado cerca de 120 millones de cuarteras (348.936.000 hectolitros) de trigo; lo cual equivale, por término medio anual, al cuádruplo de lo que habia sido en los veinte años anteriores. Desde el de 1861, la importación á una de toda clase de granos ha sido, por término medio, tres millones de toneladas de peso, equivalentes á un viaje de todos los buques del Reino Unido que se dedican al comercio extranjero. Del total de granos de todo género consumidos en nuestra patria, recibimos una cuarta parte del exterior; y en cuanto al trigo, que

es el artículo de primera necesidad para la vida, dependemos del extranjero por la tercera parte de nuestro abastecimiento anual. Datos que nos han dado una base de certidumbre sobre que computar nuestras necesidades ánuas y los medios de cubrirlas,—y que tenderán á conjurar el pánico, y bruscas é innecesarias fluctuaciones, en tan vastos é importantes intereses—son en verdad bien baratos no costando más de lo que han costado.

»No puede ménos de ofrecer interés, sobre este punto, el hacer notar en un solo párrafo los principales cambios que han tenido lugar en la agricultura inglesa en el trascurso de los tres últimos siglos. A mediados del XVI se vendia la carne de vaca y de cerdo á medio penique (19c. de real) la libra, y el carnero y la ternera á  $\frac{1}{4}$  de penique (28c. de real). El preámbulo del estatuto que fijaba estos precios dice, que estas cuatro clases de carne eran el alimento de las clases indigentes. Pero habia escasez de grano, y de consiguiente se promulgaron leyes prohibiendo el dejar la tierra para pastos. El número de cabezas lanaras que se permitia tener á cada labrador, se redujo á 2.000; no permitiéndose la exportación de grano de ninguna clase; y el arrendamiento de un acre de tierra buena, en el Condado de Cambridge, costaba un shilling (5 rs. próximamente). Cien años despues, parece haber existido una importación regular de grano extranjero, habiéndose computado que 2.000.000 de libras esterlinas (unos 190.000.000 de reales) salieron un año para pagarle. El precio subido indujo á acrecentar la producción interior, y entonces principió una política nueva: no sólo se permitió la exportación de granos, sino que se estimuló con premios. Otros cien años despues, en el de 1753, *Corn Riots* (asomadas por la carestía de granos) alteraron á la nacion, y continuaron en todo él y en los años subsiguientes, á consecuencia del subido precio del grano, que se atribuía al premio concedido á su exportación. Despues de esto, pasó la nacion por un periodo de protección contra el grano extranjero, y de esta suerte se ofreció un estímulo, en distinto sentido, á su producción nacional. Cuando aquella política desapareció por fin, en el año de 1848, la inmensa mayoría de la población, habia dejado de saber lo que era la carne, excepto como un lujo ocasional el día del domingo. En la actualidad, al cabo de veinte años de libre tráfico, libras de todo estímulo de premio ó de protección, el equilibrio natural nos ha traído á una posición en la que todos los países, segun sus propios intereses, han llegado á ser tributarios nuestros en cuanto á los abastecimientos varios que necesitamos; nuestro propio suelo se aplica á la producción que cada cual encuentra más remunerativa; y participando del bien estar general, la inmensa mayoría de la población puede disfrutar no solo del pan, sino tambien de la carne de que sus antepasados en tres generaciones se veían privados.

»La ventaja capital de los datos, es la certeza que por ellos hemos obtenido de la cabida que ocupan nuestras varias cosechas, y del número de nuestras diversas especies de ganados. Si comparamos los hechos puestos ahora en claro, con los cálculos más cuidadosamente preparados por la autoridad eminente del finado Mister Mac Culloch, encontramos una notable conformidad en la cabida total empanada de grano, pero una gran diferencia en dos de las especies principales. El trigo es casi lo mismo en ambos casos—3.640.000 acres, en los datos, y 3.750.000 en el cálculo. En la cebada hay una discrepancia inmensa, con especialidad por lo que respecta á Inglaterra, en la que los datos acreditan dos millones de acres, y solo un millon calculado. En cuanto á Escocia é Irlanda, el error es al contrario, pues los datos arrojan 388.000 y se calcularon 750.000. En la

avena la discrepancia es de un millon de acres, del cual mucha parte puede atribuirse á la disminución probada que ha tenido lugar en este cultivo desde el año de 1853, fecha de los cálculos. Y, con respecto á la cebada, no puede haber duda, que un grande aumento ha tenido lugar desde entonces en la cabida destinada á este cereal, á consecuencia de la subida proporcional de su precio en estos últimos años, en comparación con el del trigo. Y no puedo dejar esta parte de mi asunto sin expresar mi admiración por la exactitud general de los cómputos de Mr. Mac Culloch, acerca de la total superficie empanada de grano, á saber 11.470.000 acres, comparada con la de 11.450.000 que determinan los datos recientemente recogidos.

»No existe igual exactitud en los cálculos referentes á la ganadería. En el año de 1836, el número de cabezas de ganado vacuno del Reino Unido, se estimó por un autor citado como autoridad agrícola de primer órden, en 15.400.000; y el número actual se ha hallado que es de 8.700.000 cabezas. El ganado lanar se estimó en 48 millones; y el número actual es solo de 28.000.000: el de cerda se estimó en 15.000.000 y es en la actualidad solo 4.000.000. Por manera que tanto en el número cuanto en el valor, este importante ramo de nuestra propiedad nacional se estimó en 100 por 100 más de la realidad.

»Los cambios que han tenido lugar, tanto en Escocia cuanto en Irlanda, en los diez últimos años, se determinan en los nuevos datos estadísticos, y son muy considerables habiendo bajado una mitad la superficie empanada de trigo en ese periodo. La pérdida de trigo en Escocia se ha compensado por un aumento casi igual en la cebada y avena; pero en Irlanda tambien ha habido la pérdida de una sexta parte próximamente en cada cual de estas cosechas. Como quiera está casi compensada por un aumento en el mismo periodo, de 120.000 cabezas de ganado vacuno, de 100.000 cabezas de ganado lanar y 278.000 cerdos.—El cambio más notable se advierte en los datos referentes á la Irlanda,—conducidos con tanta habilidad por espacio de más de veinte años por el *Registrar-General*, Mr. Donnelly,—que demuestran en los siguientes guarismos la producción de granos y de patatas:

	Granos		Patatas.	
	Cuarteras.	Toneladas.	—	—
1857. Total producto calculado...	11.500.000	3.500.000	—	—
1865. Id. id. id. ....	8.803.000	3.000.000	—	—

»Estos diez años señalan un gran cambio en la agricultura irlandesa, habiendo bajado la producción de granos cerca de una cuarta parte, mientras la de patatas ha descendido una séptima; y que un cambio análogo, respecto á los granos, se ha verificado en Inglaterra, no lo dudo yo en manera alguna, aun cuando de ningún modo sea tan extenso. Pero la rapidez y magnitud de estos cambios, que ahora se sabe haber tenido lugar en la cabida empanada de granos en Irlanda y Escocia, son las pruebas más convincentes de la ventaja que redunda al público de los datos estadísticos anuales respectivos á todo el reino.

»Una vez obtenida la total superficie empanada, el primer paso para reconocer el producto de la cosecha, es hallar el rendimiento por acre de cierto número de años, y la influencia de las estaciones en el rendimiento de cada uno de ellos. En esto me limito al rendimiento del trigo, que es el grano generalmente usado para pan en la nacion. Nadie puede haber estudiado este asunto, sin que le haya impresionado el gran cuidado dispensado á esta cuestión por los Sres. Jacob, Took, Newmarch y Mac Culloch. De consiguiente, cuando al formar un cómputo de nuestras cosechas en el año de 1851,